

**PRIMERA EXPOSICION NACIONAL DE
LA CONSTRUCCION ● DICIEMBRE 1957**

SANTIAGO DE CHILE



MUNICIPALIDAD DE SANTIAGO

SANTIAGO DE CHILE

CUANDO, el 12 de Febrero de 1541, don Pedro de Valdivia fundó Santiago del Nuevo Extremo, la futura capital de la República de Chile era un caserío apiñado a los pies del cerro Santa Lucía. Los que se llamaban "los términos de la ciudad" no encerraban más de quince hectáreas, superficie más que suficiente para los 150 pobladores iniciales. Para los años de la Independencia, "la muy noble y muy leal" ciudad de Santiago tenía ya 36.000 habitantes. Bajo don Manuel Montt, en 1854, la población había aumentado a 100.000 y, a fines del siglo, llegaba a 250.000. Hoy se la calcula en 1.500.000 y la ciudad cubre 15.000 hectáreas, desde los faldeos de los Andes hasta el llano de Maipú, y desde los contrafuertes de Colina hasta las márgenes del Maipo. Así, en cuatro siglos, la superficie de Santiago ha crecido mil veces y su población, diez mil veces. Hoy, de cada cien chilenos, 22 viven en Santiago.

Esta proporción y ese crecimiento no han dejado de crear problemas.



EL MILLON Y MEDIO de santiaguinos habita en 251.313 viviendas, en las que se incluyen 208 hoteles y 250 residenciales de todas categorías. Estas habitaciones se alinean a lo largo de 2.400 calles y avenidas, casi todas pavimentadas. El pavimento de las calles cubre 6.000.000 de metros cuadrados y el de las aceras, 2.500.000, es decir, en total, 850 hectáreas.

En la ciudad se encuentran comprendidos 10 Parques y 160 Plazas, o sea, un área verde de 300 hectáreas, en la que se elevan más de 300.000 árboles, que juntos, formarían un bosque muy respetable. Sólo 600 obreros municipales cuidan de la conservación de esos verdaderos pulmones de la ciudad.

Santiago se ve favorecido con un clima que es el mejor de todas las capitales de América del Sur. Está situado a los 33°27' de latitud Sur y a los 70° 42' de longitud Oeste de Greenwich, pero su altura de 520 metros sobre el nivel del mar contribuye a refrescar la temperatura. La normal media es de 14° C., la máxima media de 22,3° C. y la mínima media, de 7,5°, La precipitación anual media es de 375 mm.

Este clima es ventajoso para la sanidad de la ciudad, cuyas instalaciones hi-

giénicas representan un esfuerzo considerable. El área saneada por el servicio de alcantarillado se encuentra prácticamente terminada en el sector céntrico y faltan solamente los barrios de las afueras. Los colectores instalados suman 1.600 kilómetros —una distancia, en línea recta, equivalente a la que media entre Santiago y el archipiélago Guayaneco. Por ellos, circulan diariamente, como promedio, 610.000 m³ de agua, que se extraen del río Mapocho y del Zanjón de la Aguada y significan un caudal de más de 7.000 litros por segundo que arrastra los detritus de la ciudad.

Los que quedan en la superficie y corresponden a los residuos domiciliarios o proceden del barrido de las calles alcanzan a un millón de metros cúbicos al año. Estos son recogidos día a día por unos 75 camiones recolectores, que recorren cerca de 30 Kms. cada jornada. Les ayudan 16 máquinas barredoras y 6 máquinas lavadoras.

Estas instalaciones previenen epidemias como las que asolaban a las ciudades antiguas, pero, en Santiago, naturalmente, la gente también muere. Cuatro cementerios los esperan al final del viaje por este mundo y todos los años, reciben la atención externa de hospitales, asistencias, clínicas y policlínicas más de dos millones de personas. Aproximadamente, 170.000 enfermos pasan cada año por las 13.600 camas de que están dotados los 28 hospitales de Santiago.



MAS, antes de hacer el viaje final, los santiaguinos tienen que esperar bastante para hacer algunos más cortos. Cada cual se moviliza unas 640 veces anualmente dentro de la ciudad. Cuentan para ello con 115 trolebuses, 310 buses y 67 tranvías de la Empresa Nacional de Transportes, con 1.450 microbuses de las empresas particulares y 3.200 taxis. En conjunto, estos vehículos transportan diariamente a 2.215.000 pasajeros y, en un año, a 648.074.000, cifra que equivale a una cuarta parte de la población del mundo.

Entre los 52 monumentos de Santiago, no hay ninguno al pasajero de la movilización colectiva.



LOS SANTIAGUINOS comen en sus casas o en alguno de los 658 restaurantes de la ciudad. Los abastecimientos ingresan normalmente a ésta a través de 16 mercados, que registraron, el último año, la venta de 80.000.000 Kgs. de verduras y hortalizas; 60.000.000 Kgs. de frutas; 292.897.600 huevos; 426.590 aves de corral; 77.681 aves y otros animales de caza; 9.059.163 Kgs. de pescado y 3.000.000 Kgs. de mariscos.

Además, el Matadero de Santiago despacha anualmente: 128.223 bovinos; 215.326 ovinos; 15.434 caprinos; 130.355 porcinos y 6.869 equinos.

Lo que da un total de casi 87 millones de kilos de carnes vivas, o sea, un promedio de 58 kilos por habitante al año.

En el último año, los santiaguinos consumieron, además: 45.062.000 Kgs. de carne (frigorizada o en conserva); 102.451.152 m³ de gas, y 734.191.000 KWH. de energía eléctrica. En esta cantidad está comprendida la energía que absorbe la industria y la que consumen las 11.924 lámparas que iluminan las calles y plazas de la ciudad. 1.700.000 metros de cañerías matrices proporcionan a través de 135.000, agua potable a los santiaguinos, que consumen 156.000.000 m³ al año.



EN SANTIAGO se lee mucho. De cada 1.500 habitantes hay uno que diariamente visita la Biblioteca Nacional, que es la primera del país y una de las mayores de América Latina, con sus 800.000 volúmenes, solicitados por 360.000 lectores en un año.

En total, hay en la ciudad, 106 bibliotecas públicas, de las cuales 13 están abiertas a los lectores en general y 93 pertenecen a Facultades Universitarias, Liceos, Colegios o instituciones culturales. A la Biblioteca Nacional le sigue en importancia la del Congreso Nacional, que tiene 500.000 volúmenes, y, luego, la de la Universidad de Chile con 65.000 volúmenes.

Para aprender a leer los niños de Santiago disponen de 231 escuelas primarias del Estado, con una matrícula de 100.407 alumnos, y de 152 escuelas particulares, con 58.885 alumnos.

Los que egresan de esas escuelas o colegios pueden seguir sus estudios en 44 liceos o colegios. De éstos, en fin, los egresados pueden optar entre tres Universidades para seguir sus estudios superiores. La de Chile cuenta con 12 Facultades y 34 Escuelas o Institutos anexos, que reúnen a 1.036 profesores y 12.480 alumnos; y la Católica de Chile tiene 10 Facultades y varios institutos anexos en los cuales 637 profesores enseñan a 3.534 alumnos. La tercera Universidad es la Técnica del Estado.

Entre los establecimientos educativos de la ciudad hay que contar también, aparte de un Jardín Zoológico, cinco Museos: el Histórico Nacional, visitado el último año por 110.000 personas; el Nacional de Historia Nacional, que recibió en ese lapso 232.000 visitantes; el Nacional de Bellas Artes, que contó con más de 43.000, y, además, el Museo Pedagógico de Chile y el Museo de Arte Popular.

Por otro lado hay en Santiago 20 Radiodifusoras y se publican 11 diarios, con un tiraje de 200.000 ejemplares diarios y 15 revistas semanales.

EL ENTRETENIMIENTO favorito del santiaguino es el cine. Hay en la ciudad 106 salas de cine, a las que, en un año, concurrieron 25.651.441. Esto significa que, término medio e incluyendo, pues, hasta las criaturas de pecho, cada santiaguino fue 17 veces al cine en 1956.

En materia de espectáculos, además, están los que se presentan en el Teatro Municipal y en 9 salas dedicadas exclusivamente al teatro.

Para quienes busquen diversión nocturna hay 52 boites y cabarets, pero para los aficionados al deporte la lista es más larga.

Aparte de dos hipódromos existen 21 estadios, de los cuales el mayor es el Nacional, con canchas de fútbol, velódromo, pista de atletismo, etc., y con capacidad para 60.000 espectadores. Existen también 54 canchas de fútbol, 30 de básquetbol, 18 gimnasios, 27 piscinas y varias pistas de atletismo, de equitación, de polo y de golf.

Desde el punto de vista religioso, Santiago está dividido en 92 parroquias. Es sede de una arquidiócesis desde el siglo pasado y hasta el momento ha tenido 22 obispos, 7 arzobispos y un cardenal. En la ciudad hay 42 casas o conventos de religiosos, que mantienen 28 institutos de enseñanza, y 71 casas de religiosas, de las que dependen 55 instituciones educativas.



5.000 ESTABLECIMIENTOS industriales, que dan trabajo a 300.000 obreros y representan aproximadamente el 55% de la industria manufacturera de Chile, están instalados en Santiago. UNA CONCENTRACIÓN SEMEJANTE SE ADVIERTE EN EL TERRENO DE LA CONSTRUCCIÓN, QUE LLEGÓ, EN 1954, A 792.000 m². EDIFICADOS Y A REPRESENTAR EL 80% DEL TOTAL CONSTRUIDO EN EL PAÍS EN ESE AÑO, LO QUE DEMUESTRA, ADEMÁS, LA IMPORTANCIA DE ESTA INDUSTRIA.

El capital necesario para estas empresas se mueve a través de una Bolsa de Comercio y de 13 Bancos nacionales y 3 extranjeros. El Banco Central de Chile es el único banco emisor y los demás son sólo de depósito, con excepción del Banco del Estado, que lo es también de ahorros y crédito hipotecario. Este Banco actúa también como agente del Estado y de las instituciones fiscales, semifiscales y de administración autónoma y, en general, de todas las empresas e instituciones en que el Estado tiene participación.

El Cuerpo de Bomberos, formado por voluntarios que protegen las propiedades contra el fuego, fue fundado en 1863 y cuenta actualmente 21 compañías con un total de 1.800 hombres.

La vigilancia policial está a cargo del Cuerpo de Carabineros de Chile, distribuidos en 5 Prefecturas, 20 Comisarías, 8 Subcomisarías, 2 Tenencias y 15 Retenes en los cuales sirven 250 oficiales y 4.000 hombres de tropa. Los malos ciudadanos reciben corrección o castigo en 7 establecimientos penales.



AL MULTIPLICARSE por mil su superficie Santiago ha quedado dividido en 10 comunas, a cuyas autoridades corresponde hoy la administración de la ciudad. La más importante de estas comunas es la que ocupa el centro de la ciudad y corresponde al Santiago histórico. Tiene ahora 650.000 habitantes y 14,7 Km.2 de superficie. Las otras comunas que forman el Gran Santiago son las de Las Condes, Providencia, Ñuñoa, San Miguel, La Cisterna, Quinta Normal, Barrancas, Renca y Conchalí. Satélites de este conjunto son las comunas de Maipú, Quilicura, Puente Alto, San Bernardo, La Granja y Florida. Cada una de estas comunas tiene su propia administración autónoma.

¿Son más felices los santiaguinos de la ciudad con un millón y medio de habitantes de hoy que los cien mil del tiempo de don Manuel Montt?

Evidentemente, lo que la ciudad ha perdido en encanto idílico lo ha ganado en majestuosa grandeza y en comodidades que se derivan del progreso de la técnica. Pero, al mismo tiempo, el desmesurado crecimiento ha creado problemas humanos y técnicos que afectan a la vida diaria de los santiaguinos y hasta determinan su psicología. Mas un problema previo sería el de determinar si existe realmente el "santiaguino". En las congestionadas calles del centro de Santiago se ven pocos rostros sonrientes, pero muchos de ellos pertenecen a personas que han venido desde todos los puntos de Chile a establecerse en la gran ciudad. En 1956, por cada cien criaturas que arribaban a Santiago desde "París", había otros cien que llegaban de provincias. Hoy en día, hay cientos de miles de habitantes de la capital que son simplemente adventicios. La provincia, pues, ha contribuido de manera decisiva a la congestión que es el gran mal que aqueja a Santiago, como a casi todas las grandes capitales. Entre los millares de personas que se apretujan en las calles de la metrópoli o hacen largas "colas" esperando movilizarse, si hay millares de santiaguinos que pueden evocar la capital mucho más tranquila de hace un cuarto de siglo, hay también muchísimos que pueden recordar la paz de su provincia. Todo lo cual no impide que el provinciano mire con cierta prevención al "santiaguino" y que éste trate de mantener alguna actitud de superioridad frente a aquél. Sólo que ya es difícil saber quién es quién.

MANUEL FERNÁNDEZ DÍAZ,
Regidor.

